

第一類 第三号
衆議院 第七十六回国会 法務委員会 議録 第二号

昭和五十一年十一月十一日(火曜日)

午前十時十一分開議

出席委員

委員長

小宮山重四郎君

理事

大竹 太郎君

理事

田中 伊三次君

理事

稻葉 誠一君

理事

青柳 盛雄君

理事

小澤 太郎君

理事

濱野 清吾君

理事

早稻田柳右門君

理事

八百板 正君

理事

福永 吉夫君

理事

日野 幸一君

理事

山本 泰幸君

理事

沖本 勝一君

理事

法務大臣 稲葉 修君

理事

大井 圭介君

理事

香川 保一君

理事

運輸省海運局総務課長 道井 吉己君

理事

法務委員会調査室長 家弓 吉己君

理事

佐々木良作君

理事

永末 英一君

補欠選任

佐々木良作君

二

うものではない、要するに形式だけ外国の名前が出てくるだけであって、実質は国内の会社で運営されているという、そういうもののようであります。これがいろいろの意味において活用されるというか悪用されているようであり、それが税金逃れなどにも大きな役割りを演じているというふうに考えておきますが、そればかりでなくして事故が頻発する、その被害が日本人にも及んでくるということが多いようでありますので、これは日本としては非常に警戒を要する船だというふうに考えるわけです。それが責任制限を受ける恩典にあずかるというか、そういうことがちょっと割り切れない感じを持つわけでありますけれども、しかしこの法律がそういうものを除外するということではない以上やむを得ませんが、いざれにしても、責任が十分に被害者の救済に間に合うということが望ましいと考えるわけであります。

そこで、從来日本の裁判所で外国船、こういう便宜置籍船が責任を問われたという例があるかどうか、その場合に何か委付制度みたいなものが使われたのかどうか、そういう点わかつておつたるお知らせいただきたいと思います。

○大井説明員　お答え申し上げます。

　　外国船が日本の近くで海難を起こして、それについて裁判が提起されたかどうかという一般的な問題については、私、余り詳しくございませんが、便宜置籍船の起こした事故について裁判が提起された例といたしましては、三光汽船が備船し起された例といたしましては、三光汽船が備船しておりましたフルムーン号、たしかリベリアの船籍だったと思いますが、そういう船の事故につきまして日本の裁判所に訴えが提起された事例がございます。

○青柳委員　私の手元にもそれが一つの資料とあります、なるほどいま言われるリベリア船フルムーン号は三光汽船がチャーターしたものであります。これは漁船に衝突いたしまして船員が死亡された、あるいはけがをしたという事案であります。判決が出まして一定の損害が認め

られ、賠償も行はれたようでござりますけれども、この場合、現行の委付制度が適用されたかどうか、私存じませんが、恐らくされなかつたのぢやないか。それでその裁判所の認めた金額が支払われたのぢやないかと思ひます。これはもう昨年の六月十七日に判決言い渡しがあつて、さうに上訴されているかどうかわかりませんが、いずれにしても、この金額自体は今度の法律が通つた場合の最高限度額よりも低いので、それ自体被害者に迷惑をかけるというような結果にはこの法律が適用されてもならないわけでござりますが、たまたま小さな漁船であり被害者の数も少ないとということで、まあ責任制限があつたからといつてこの具体的のケースに不合理は出てこないと思ひます。しかし、もしこれが大きな船であった場合に、果たして十分な補償が行われることになるのかどうかという点に、私ども非常な疑問を持つわけです。いまの委付制度だつて同じぢやないかと言えばそれまででありますけれども、制度の方は、前回も議論がありましたけれども、実際に活用されない。つまり、保険などで十分カバーするというようなことがあって、被害者の方にこれがマイナスに作用しているというようなことはなかつたわけであります。が、今度金額で決められるということになれば、委付制度と違つて実際には損害の方が制限金額の何倍にもなるというようなことも起り得るという予感がいたします。そういう点で、事故を起こしやすい便宜置船のようなものについて、この法律は差別なく行われるわけでありますから、法律の適用そのものについてわれわれはどうしようもないわけでありますけれども、この法律が被害者の救済にやはりマイナスに作用するということだけは変わらないのぢやないか、そのように思います。

私が質問したかったことは外国船のことだけでござりますので、これで終わります。

○大竹委員長代理 謹山君。

○諫山委員 この法案は、共産党だけの反対で衆議院で可決されております。改めて審議されるに

当たりまして、私たちは、出発点に戻ってこの法案の問題点を検討いたしました。法務省の方からは、今度は共産党も賛成されたらどうですかと冗談のような話もあつたのです。しかし、検討を深めてみると、被害者の損害賠償請求権を大きく抑えるような作用はしていなかつたようだということが言えるわけです。現行の委付制度にどういう問題点があるのか、法務大臣の前回の説明ではござなつております。「事故船が沈没したような場合には債権者は全く債権の満足を受けることができない」ともあって、被害者の保護に十分ではありません。」私は法律の条文を解釈する限りそういう結論になると思うのですね。ところが、実際にはこの制度がほとんど利用されなかつた。この制度を利用しようと思えば利用できる海難事故が何件あつて、利用されたのが何件かという統計は残念ながら得られませんでした。利用された方の統計は出ているようですが、利用しようと思えば利用できる事故がどれだけあつたのかというのは、現在に至るまで不明のままであります。それでもほとんど利用されていなかつたということは事実です。

そこで、なぜこの制度が利用されなかつたのか。加害者である船舶所有者から見れば、この制度を利用すれば自分の損害賠償の金額を少なくすることができるはずなのに、なぜ利用されなかつたのか、これが非常に問題で、私はこの点について明確な説明を法律改正を提案している法務省側からいたただきたかったのですが、残念ながらそれだけの資料は得られなかつたと思うのです。ただ、たまたまこの問題をなるほどと思われるような形で説明してくれたのは、ことし六月十日の当委員会で参考人の説明が行われたときに、日本船主協会の田中義二参考人が次のように言っておられたわけです。

れます。「現在のように船型も大型化し、かつ委造船価も高くなつてしまりますと、おいそれと委付するわけにはまいません。」これが船舶所有者を代表しての説明ですね。つまり、船の価格は非常に高くなつた、何十億円といふような価格がするようになつた。そうすると、海難事故による損害賠償のために、おいそれと高い船を投げ出すわけにはいきませんというのが船舶所有者の率直な気持ちのようです。この点は、たとえば海商法学者として著名な小町谷謙三先生の「海事条約の研究」の中で、「委付主義のもとにある海上企業者も、船舶の価格が巨大であるために、金銭賠償をなすのが普通である。」というふうに説明しておられます。つまり、現行法では船舶所有者の責任を輕減するはずの委付制度が、実際は船舶の価格が非常に高くなりましたから、委付制度を適用しようにも適用しにくい状況が起つてきている。船舶所有者としては、船舶を委付するよりか、金銭賠償した方が得だというような現実の中から、委付制度が余り運用されなくなつた。もう一つは、保険の制度が発達したという点もあると思うのですが、委付制度が実際に余り利用されなかつたのは、そういう船舶所有者側からのそろばん勘定によるものではなかろうかと思うのですが、法務大臣なり民事局長、いかがでしようか。

のではないか、かよう考るわけでござります。

〔大竹委員長代理退席、委員長着席〕

私も、世間の非難を恐れる、あるいは加害者の良識といふような作用があると思うのです。しかし、船舶が沈没したような場合、実際はほとんど保険で処理されるのじゃなかろうかと思うのです。たとえば田中参考人の場合、船舶の衝突事故で相手の船が沈んだ、この場合には保険にも掛けずいたため、全く賠償がとれなかつた経験があるという説明もあるのですが、これはむしろ例外であつて、その意味では、沈没の場合でも大体委付制度を適用せずに加害者も損害を受けずに済むような運用になつてゐたのじゃなかつたと思うのですが、実際はいかがでしようか。

○大井説明員 お答えいたしました。

先生のおっしゃるとおりでございまして、現在ほとんどの船舶が、いわゆる海上保険会社がやつております船体保険といふものに入つておられます。船体保険の場合には、その船が相手方と衝突した場合には相手方の船体についての損害までカバーするという、いわゆる補償条項といふものが通常ございますので、それでカバーする、あるいはP-I保険の方で相手方の船体に与えた損害についてカバーするということで、先生のおっしゃるように、ほとんど保険でカバーされているというのが実情でござります。

○諫山委員 私が再検討した結果、やはり本法案に賛成できないという結論に到達した一番大きな原因はいまの点なんですね。法務大臣の説明で、委付主義には欠陥がある、その典型的な事例は、事故船が沈没したような場合に被害者の保護に十分でない、こう言われました。これは現実と切り離して解釈する限りそうなるのです。ところが、事故船が沈没したというような場合には、別の保険という形で被害者が保護されておりますから、現行制度では、制度そのものには欠陥があるけれども運用で何とかカバーされておる。ところが、こ

の法案で加害者の責任は金額的に何万円だ、何千万円だというふうに限定されると、その運用

といふのは恐らく変わつてくるだろう。たとえば、船舶所有者は裁判所の命令で幾らしか払わなければいいのですよといふ墨つきをもううわけですね。そうすると、船舶所有者は法律的にはこゝ以上弁償しなくとも済みます。裁判所の判決なり決定に従うわけですから、道義的な非難も恐ら

くてもいいのですよといふ墨つきをもううわけですね。そうすると、船舶所有者は法律的にはこゝ以上弁償しなくとも済みます。裁判所の判決なり決定に従うわけですから、道義的な非難も恐ら

く受けないと思います、道義的な非難は裁判所がかかるべつてやるでしょう。そういうことになると、裁判所の保護といふ点で欠けてくるん

じやないかといふ点が私の一番の心配ですが、法務大臣いかがでしよう。

○稻葉国務大臣 いまあなたのお説を伺つてゐるが、なるほど被害者の保護には欠けるかなというと、なるほど被害者の保護には欠けるかなといふような気もいたしますね。これはちょっと民事局長から、その辺の、あなたの御説に対する何か理論的な反駁があるかと思いますから……。

○香川政府委員 現在保険によつて相当カバーされておるということはそのとおりでございますが、この保険の制度を活用する点について現在責任制限の制度がございませんので、したがつて、最大限の予想される事故の場合は損害を十分でん補できる保険といふふうなことになりますと、非常に保険料が高くなつて、負担にたえなくなる。

したがつて、今回の法案の一一番のメリットは、私どももいたしましてはこの保険制度の活用がうまくいく、つまり、責任制限の限度が法定されておられますから、あらかじめ船舶のトン数によつて限度額が算定でき、その額をカバーするにたえる、そういうところで保険制度が活用できる。そいつしますと、結局、国際水準的な損害の賠償といふことが保険の制度によつて統一的にカバーされるのみならず、海運業そのものが合理的な運営がされ、国際競争にもたえる、かような結果に相なると思うのであります。

○諫山委員 ただいまの段階では、最高裁判所

の法律に定めるものほか、責任制限手続に關する必要な事項は、最高裁判所規則で定める」とありますから、あらかじめ船舶のトン数によつて限度額を超えることを証明するということになつてお

りますが、もうこの規則の原案はでき上がつておるのでしょうか。

○香川政府委員 たゞいまの段階では、最高裁判所で内部的に規則案を検討されている程度でございまして、法律が成立いたしますれば、請問委員会を開いて正式に規則を制定する、かのような手順にならうかと思います。

○諫山委員 これは、法律施行と同時に規則を発動するようにしていいのですか。

○香川政府委員 附則に明定しておりますよう

マールが現在ないわけでござります。したがつて、まちまちになることもございましょうし、あるいは掛け過ぎの場合もあるし、あるいは掛け足りないといふふうなことになつて、そういう偶々なことによつて保険でカバーされたりされな

くつたりするといふふうな、不統一など申しますか、さような欠陥もあらうかと思うのであります。

○諫山委員 この問題はすでにさんざん議論してありますから、繰り返すことは思ひませんが、いまの民事局長の説明でも明らかになつたように、保険によつて現実に被害者の損害がどの程度カバーされているのか、これは統計がないのですね。私は、この点の統計を提示しないまま、この法案が改良か改悪かといふふうに問題提起すること自体無責任だと思つてゐるのです。実際いままでの法律がどういうふうに運用されておつた、新しい法案になればどうなつていくのかといふことが、保険の問題も含めて数字的に明らかにされただ上で贅否が問われるのが当然だと私は思つたのですが、ついにその点は明らかにされなかつたという点は、今後の問題として指摘しておきたいと思います。

○香川政府委員 この法案の十八条をこちらに見ておきますと、制限債権のトータルの額が責任限度額を超えることを証明するということになつてお

りますが、これは法規の中では生かされているのでしおうか。幾ら法規を見ても、法規審議会のこの意見が取り入れられていないよう見受けられるのですが……。

○諫山委員 この法規の十八条をこちらに見ておきますと、制限債権のトータルの額が責任限度額を超えることを証明するということになつてお

りますが、もうこの規則の原案はでき上がつておるのでしょうか。

○香川政府委員 たゞいまの段階では、最高裁判所の法律に定めるものほか、責任制限手続に關する必要な事項は、最高裁判所規則で定める」とありますから、あらかじめ船舶のトン数によつて限度額を超えることを証明するということになつてお

りますが、もうこの規則の原案はでき上がつておるのでしょうか。

○諫山委員 法規審議会の意見では、責任制限開始の申し立てをするときには、船舶所有者等の過失から生じた事故ではないということをあらかじめ証明しなければならない、これは申し立ての要件になつておるわけです。しかし、法規の十八条のところでは、制限債権の額が責任限度額を超えることは証明すればいいわけであつて、金額の計算だけが申し立ての要件になつておるようですが、そこには、過失がなかったのだということがめ証明しなければならない、これは申し立ての要件になつておるわけです。

そこには、制限債権の額が責任限度額を超えることを証明すればいいわけであつて、金額の計算だけが申し立ての要件になつておるようですが、そこには、過失がなかったのだということがめ証明しなければならない、これは申し立ての要件になつておるわけです。

に、六ヵ月先に施行になりますので、それだけの期間があれば規則を準備するのは十分間に合う、かよう考るわけです。

○諫山委員 そうすると、法律施行のときには規則はもうでき上がるということとして、質問を続けます。

○諫山委員 これから主として責任制限の手続問題について質問します。

法規審議会の決定というが、法務省のつくった資料の中に載つているのですが、この中に「責任制限手続開始の申立てをするときは、事故並びに債権発生の原因が船舶所有者等自身の過失から生じたものでないことを証明しなければならない」となつてます。私は当然のことだと思うのですが、これは法規の中では生かされているのでしおうか。幾ら法規を見ても、法規審議会のこの意見が取り入れられないよう見受けられるのですが……。

○諫山委員 この法規の十八条をこちらに見ておきますと、制限債権のトータルの額が責任限度額を超えることを証明するということになつておるのですが……。

